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Solo conocíamos la punta del iceberg. Y hoy hemos tomado conciencia en 

profundidad sobre el sufrimiento y la discriminación de las personas con discapacidad 

funcional y en especial de las mujeres. Hemos conocido en vivo y en directo un poco de 

realidad desconocida y estereotipada. La de las mujeres con diversidad funcional física 

Con la asistencia de 35 personas, cuatro en sillas de ruedas (las dos ponentes y 

dos hombre del público), dio comienzo la mesa redonda. Manolo Bordallo presentó a 

Toñi Corona. Dijo entre otras cosas que llevaba trabajando 17 años como profesora 

universitaria y que acababa de recibir del Ayuntamiento de Sevilla el premio mujer del 

año. Sus dos pasiones: el asociacionismo y el reconocimiento de los derechos de las 

mujeres. Y hoy nos presenta qué aportan las mujeres con discapacidad a la sociedad a 

través de su participación social. 

Comienza Toñi diciendo que había defendido su tesis doctoral, hacía dos años, 

sobre «Los procesos participativos de las mujeres con diversidad funcional física» y que 

tenía la ilusión de compartirla y debatirla en FOCODE. Pensé que, en vez de contar la 

tesis —añadió—, debían participar las protagonistas de dicha tesis. He invitado a 3 

personas con diferentes perfiles de diversidad funcional. Coral Hortal —la señaló—, una 

mujer activista en pro de los derechos humanos, la ecología y el feminismo. Eva Isidoro,  

que acaba de llegar directamente de Granada, donde trabaja. Estudió fisioterapia y 

trabaja en esta profesión como interina. Chus Ibáñez, la tercera persona, no ha podido 

venir por estar enferma.  Seguidamente Toñi invitó a las dos a que se presentaran ellas 

mismas.  



CORAL: Me veo como una mujer poliédrica. Participo activamente en el Foro de Vida 

Independiente y Divertad, una comunidad de reflexión filosófica y de lucha por las 

personas con diversidad funcional. Soy feminista aunque no milito, me intereso por la 

ecología política y el eco feminismo. Estoy casada y tengo una hija de 25 años. Estudié 

magisterio y trabajé de maestra durante 10 años.  

Vivo en Sevilla capital. Llegar hasta aquí ha sido una odisea, pues solo hay dos taxis 

adaptados para sillas de rueda en toda  Sevilla, si se estropean, me quedo en la calle. Eva 

apunta que una vez tuvo que llamar al 112 para que la pudieran llevar a su casa pues no 

había ningún taxi adaptado disponible en toda Sevilla.  

EVA. Soy fisioterapéutica, es mi vocación. Mis dos grandes pasiones son el deporte y la 

participación en asociaciones. Llevo haciendo deporte toda la vida. Desde Baloncesto 

a  esquí y escalada. Son retos para mí. Me ha dado autoestima  y afán de superación. 

Participé en una asociación de jóvenes con discapacidad que estaba totalmente dirigida 

por nosotros, se llamaba “jóvenes Kapaces”. Con el tiempo se deshizo, pero sigo en 

asociaciones deportivas y club deportivos distintos.  
 

Bueno, después de haberos presentado, ¿Desde qué paradigma os situáis, como os 

gusta nombraros? —les preguntó Toñi. 

CORAL: Las personas no se definen por su enfermedad, sino por ser personas. No se dice 

este es un hepático o un pericardíaco. Somos personas con determinadas discapacidades. 

Solo queremos, como cualquier otra persona, decidir lo que queremos sin tener ninguna 

traba que nos lo impida. Los que andamos malamente somos cojos, dice la gente. 

Hace  falta un cambio de valores—puntualiza EVA—, y me da igual que se llame con 

nombres bonitos  si luego me arrinconan en mi casa. Tenemos limitaciones reales. 

Reivindicamos que queremos que se nos reconozca la dignidad intrínseca de toda 

persona por el hecho de serla. Independientemente de cómo tengas tu cuerpo estás 

dotada de una dignidad por el hecho de ser humano. Nadie es absolutamente normal. 

Todas las personas somos diferentes, tenemos limitaciones que la mayoría no tiene, hay 

personas aquí sentadas que no están catalogadas con diversidad funcional aunque 

tengan limitaciones funcionales no visibles. 

http://forovidaindependiente.org/
http://forovidaindependiente.org/


TOÑI: Hay que ser conscientes que las palabras también nos determinan. Sobre las 

personas con discapacidad hemos pasado de ser nombradas como subnormales, 

minusválidas, discapacidad a...personas con discapacidad o con Diversidad funcional. La 

discapacidad en el modelo de la prescindencia era considerada castigo divino...como 

una cosa que había que prescindir de ella. Hablar de diversidad funcional tiene otras 

connotaciones. Ya sabemos que  las palabras revelan una ideología y un poder. 
 

CORAL: No queremos ser prescindible. Falta mucho para que la gente se esfuerce en 

entender nuestra situación, vivimos discriminaciones que lo ven como natural. 

EVA: Siento la necesidad tremenda de reivindicar lo cotidiano en mi vida, tengo que 

normalizar que tenga que ir a trabajar, que viva sola si quiero sin que dependa de nadie. 

Tenemos que hacernos visible, lo normal es esto, lo demás es fracaso del sistema. 

Participo cambiando poco a poco las conciencias, lo normal es que yo haga vida normal. 

es terrible padecer esta frase: «para los pocos que sois no hace falta tanto esfuerzo». 

TOÑI: En mi tesis, que era sobre participación social, los dos ejes con más fuerza que 

salieron fueron la falta de accesibilidad y las violencias, en plural. Es impresionante 

cómo no puedes ir sola por la calle, montarte en el metro, tomarte un café o sacar dinero 

de los cajeros automáticos. Hay violencias, simbólicas, que apenas se perciben pero están 

ahí y  también  institucionales. Violencias que se naturalizan y se neutralizan  desde el 

sistema dominante.  

EVA: A mí me pasa que voy por la Alameda y si no hay acera tengo que ir por la 

carretera. Hay calles sin aceras.  

Toñi: ¿Vosotras percibís que hay diferencia entre hombres y mujeres con discapacidad 

funcional? 

CORAL: A los hombres se les discrimina menos que a las mujeres. Además de tener una 

discapacidad, eres mujer. Tema doméstico. Si tienes hijos… Los compañeros están más 

libres.  Hay un techo de cristal, invisible pero real, sobre las mujeres.  

EVA. Somos tratadas manifiestamente diferentes por nuestra discapacidad. La 

incorporación al mundo laboral es menor. Por ejemplo, somos solamente tres chicas en el 

club de bíceps; en baloncesto, dos mujeres. Somos niñas eternas y del sexo débil. «Tú 

eres una niña, ¿cómo me vas a echar narices?» Gestionamos a nuestros padres y 



enfermos, pero no podemos cuidar de nosotros, nos dicen que no podemos tener niño. Se 

habla de los hombres con discapacidad, las mujeres somos invisibles en cuanto al sexo, 

como si fuéramos asexuales, los hombres llevan ventaja. El médico me dijo: «tú no 

podrás tener hijos por ser discapacitada», pero lo tuve. «¿Quién te va querer, quien va 

querer acostarse contigo?» qué gran problema médico explorar a una discapacitada 

embarazada.  

TOÑI: El control lo siguen teniendo los hombres, que muchas veces no le permiten a la 

mujer realizar su propio proyecto de vida, vivir solas, tener pareja e hijos. Se ha 

planteado la esterilización forzosa incluso.  

EVA: Yo estaba loca por ir a la universidad o estudiar fisioterapia. Pero no, porque 

sentada en una silla de rueda ¿cómo ibas a ser fisio? «Mejor que estudies informática, 

más fácil por estar siempre sentada en silla de ruedas».  

La igualdad es un espejismo, no somos iguales, se nos niega tener las mismas 

oportunidades, a veces de manera muy sutil ( naturalizadas) y otras más directas.  

CORAL: En espacios físicos, edificios públicos y privados no hay igualdad, no puedes 

hacer tu proyecto de vida. Es un continuo luchar por abrirte espacio, mucha paciencia y 

hasta sentido del humor. Hay también cosas sutiles, como cuando sientes que te miran 

como algo raro o inferior.  Preguntan a la que persona que lleva la silla de ruedas qué es 

lo que quieres en lugar de preguntar a la discapacitada.  

TOÑI: ¿Qué Alternativas de futuro hay? 

CORAL: Tenemos muchos retos, cambiar la mirada, que el dedo no caiga sobre nosotros 

como culpable (carga, tara), sino a la sociedad, que la sociedad asuma esta 

responsabilidad. No quiero ir de víctima, pero la discriminación está ahí. Ejemplo: es 

impensable que por ser negra no se le permita entrar en un baño a una persona. 

Nosotras sufrimos esa discriminación diariamente hasta que no se plantee que es una 

aberración contra los derechos humanos.  

EVA: Que se cumplan las leyes. Todos los edificios deben ser accesibles. Tenemos 

derechos una vida normal sin necesidad de demostrarlo. Cuesta el mismos trabajo hacer 

las cosas bien que mal. Si abres una tienda hazla desde el principio accesible, que la 

mirada sea desde la accesibilidad universal.  

DEBATE: 

—Los paradigmas de la diversidad no van —dice un discapacitado del público—, la idea 

que sigue dominando es que somos minusválido. La gente debe saber, por ejemplo qué 

un lesionado medular. Que no sea un discurso victimita, «pobrecito», no. Hace falta dar 

formación. El machismo sigue dominando. La mujer es doblemente discriminada. La 

sexualidad también marca una diferencia. ¿Por qué las mujeres “discapacitadas” apenas 

hacen deporte y los hombres sí? 

—Eva: El problema está en el desconocimiento. Es imposible que entienda vuestras 

necesidades si se desconocen. 

—Estoy terminando sexto curso de medicina y vosotros sois invisibles como pacientes 

para el alumnado de medicina.  

—He tenido alumnos con esclerosis múltiples y sé que en el país vasco se atienden 

mucho mejor que en Andalucía, la esclerosis múltiples no está bien estudiada ni menos 

atendida. 



—Proponemos, por ejemplo, las rampas en plaza de España, por supuesto que se puede. 

En la actualidad está el debate sobre que no debe haber integración, sino inclusión. 

—En el festival de cine de Sevilla vi un documental con un actor en silla de rueda 

recorriendo la ciudad. Llega a casa con dolor. Pide bajar los mostradores de los bares.  

—Homero era ciego, Alarcón era jorobado… Desde su discapacidad fueron capaces de 

crear maravillas. ¿Hay estudios de esto?  

RESPONDEN Coral y Eva: 

Hay estudios hechos sobre el imaginario dentro del ámbito creativo. Es fundamental la 

mirada desde la formación y la información. La universidad debe tener en todos los 

grados formación sobre diversidad funcional. El sistema social debe ser sostenible no 

rentable. Lo que la gente espera de nosotras nos impide elegir nuestro propio camino, 

porque no nos consideran útiles socialmente. 

El lenguaje atrae al concepto. En Google hay ya 4 millones de entrada si tecleamos 

“diversidad funcional”. Si se teclea “functional diversity”, salen 7 millones (esta última 

añadidura es del cronista). La educación debe ser  inclusiva, pero en Andalucía la última 

Ley que se ha aprobado sobre los derechos de las personas con discapacidad 

http://www.juntadeandalucia.es/boja/2017/191/1 contraviene la Convención Internacional 

sobre los derechos de las personas con discapacidad que fue ratificada en España en 2008. 

http://www.un.org/esa/socdev/enable/documents/tccconvs.pdf. 

De todas maneras, detrás de cada acción, de cada propuesta, hay personas que tienen 

conciencia o no. Por ejemplo, este año en mi universidad —concluye Toñi—por primera 

vez se ha montado un curso para fomentar el empleo a personas con diversidad 

funcional intelectual, esto ha sido posible porque hay personas con conciencia, 

sensibilidad y que apuestan por la inclusión plena y estar al mismo tiempo interactuando 

con alumnos europeo, es revolucionario que se haga en una universidad pública.  

Por eso es importante sacar estos debates y esta sensibilización a espacios donde 

normalmente no se abordan, aunque nos tachen de estar evangelizando, apostilla Coral. 

A las 21.45 finalizamos la tertulia. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Inclusi%C3%B3n_(pedagog%C3%ADa)
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http://www.un.org/esa/socdev/enable/documents/tccconvs.pdf

